

中東の政治と宗教

イスラエル問題を中心に

平山健太郎

神の国と人間の国

神様が多くて、各々が神の国と思っている人たちが多いので紛争が絶えない場所なのですが、中東はいろいろ具体例が多すぎるので、アラブ、イスラエルとくにパレスチナ問題と、それからイランですが、国会があさつて召集されることになつております。ハタミ大統領支持改革派圧勝というなかで、これまでの歩みと今後どうなつていくだろうということを考えて、時間があればレバノンその他にも触れたいと思います。

す。
その神の国の中でもいちばん神の国だと思い込んでいる人が多いのがエルサレムで、いわゆる「正統派」ユダヤ教徒、オーソドックスの牙城であります。いちばん端的な例はシャバトです。神が六日働いて世界を作り、人間を作り、七日目に休んだ。だから人間も休まなければいけないというのがシャバトであり、金曜日の日没から土曜日の日没までの二十四時間です。火を使つても、働いてもいけない。金曜日の日没が近くなると、黒い帽子をかぶりあごひげを生やしもみあげをのばした正統派ユダヤ教徒が、市場などを巡回しながら角笛を吹くのです。携帯式サイレンがあり、それが聞こえないところは市役所のサイレンも鳴ります。そうすると、家の帰り支度を始めます。その理由は、バスが止まってしまうからです。バスが運行できるのは日没までですから、日没までには家に帰り着いていなければならぬわけです。そういうやつかいな制約となります。火の使用が駄目ですから、シャバトの二十四時間は、当然熱い料理は食べられませんので、ホ

まず、ミレニアム発祥の地であるイスラエルでは、ユダヤ暦を使っており、今年九月までは五七六〇年です。その起源は、何がそのカウントのはじめかというと、創世記です。これを本当に信じている人たちがかなりいるというところが問題なところです。それでいながら、イスラエル国立博物館に行くと、考古学部門の冒頭に九十八万年前に石器時代の人間に殴り殺された大きな鹿の頭がい骨というのがあり、いつたいどうつじつまがあうのか、そのつじつまのあわない国というのが和平交渉にも影響してくるという不思議な国で

テルの朝食も焼き冷ましで、コーヒーもポットのままぬるいコーヒーで我慢しなければならないという羽目になります。シャバト・エレベーターといつて、アメリカのウルトラ・オーソドックスのユダヤ人がたくさん来る元シェラトンホテルで、二十数階建てですが、シャバトになると、エレベーターの行く先を押すのも火を使うのと同じで、スイッチを入れるという行為はシャバトの違反になるのです。それで、コンピューターであらかじめ組み込んでおき、人が誰も乗つていなくとも、各階に然るべき時間止まつて、また閉まつて、上にあがるのに数分間かかるというものです。それをちゃんとやつていないと、イスラエルのオーソドックスもびっくりするようなブルックリン通りから来た人たちが、こんなに潤沢に寄付しているのになぜ眞面目にやらないということで、それがわざわざしくて結局シェラトンは手放してしまって、今はプラザホテルになつています。

自動車もエンジンの点火は火をつける行為ですからこれは駄目ですが、軍のパトカー、警察、救急車は例

外です。バスは市バス全部が駄目です。自家用車は特殊な用件があれば通れるのですが、西エルサレムの北部にメイヤ・シャリムという男も女も黒ずくめの人たちが住んでいる一角があるのですが、そこにバル・イラン通りという広い東西縦貫道路が通っているのですが、そこで三、四年前、正統派のユダヤ人たちが、土曜日に車を通さないようにスクラムを組んで交通を遮断することがあります。これに警察が介入して乱闘騒ぎになつたのですが、結局警察が折れて原則として通さない、今は検問所を作つて普通の車は通さないで、特別の理由があつてシャバト期間中に通る人は通してやるというよう逆転しています。それほど正統派ユダヤ教徒の影響力が強いのです。そういうエルサレムに嫌気がさして、いわゆる世俗派、セキュラーなユダヤ人がどんどんテルアビブに転出しておられます。しかし、転出できない公務員など、エルサレムにいなければならぬ人たちもいて、そういう人たちのために、いわゆる隠れディスコなどアングラでこつそりやっています。シャバトが明けると、土曜日の晩また街が賑います。

シャバトが明けたのは、日本の金曜日夜のような賑わいですが、彼らはその翌日から働かなければならぬのでかわいそうです。非常に住みにくいであります。セキュラーな人々は、エルサレムをひどく憎んでいます。政治的にはまずいですからそういうことはいいませんけれども、本当に人種が違うようにエルサレムの人間とテルアビブの人間というの隔離してしまつた感があります。

エルサレムで増えているのは正統派です。セキュラーが転出しているので、相対的に正統派が増えてくるのがひとつ理由で、もうひとつ理由は子供が多いのです。大体十人ぐらいおります。一目でわかります。男は真夏でもフロックコート、頭はつばひろの帽子で帽子は出身地とか、オーソドックスのなかにもセクトがあつて、そのセクトによつてはロシアふうの毛皮の帽子などを被つています。女性の場合は、足首まで隠れるロングドレスで、ショートスリーブは絶対なくて、夏でも手首までのシャツです。頭は大体スカーフで隠しておりますが、彼女らは頭を剃りあげているそうで

す。剃りあげてかつらをかぶり、その上からスカーフを巻いています。ユダヤ教の原理主義者たちはこそつて子沢山で、しかも国庫補助金を宗教学校が受け、かつ兵役のほうはこの間見直しがあつて免除が一部停止されたのですが、兵役免除ただのりです。アメリカなどからの寄付によつて生活しているばかりでなく、一般セキュラー組が働いて納入した税金の一部も使われている。セキュラーラーたちは非常に彼らを憎んでおり、「居候」「ゴキブリ」と呼び、そういうなかでバラク政权は手直しを試みているのですけれども、エルサレムにいる限り彼らが街のオーナーという感じは拭えないものがあります。

さらに、政治的に彼ら内部の問題でまだくすぶつているのは、「ユダヤ人」とは誰をいうのかという定義の騒動です。ユダヤ人を母とするものは自動的にユダヤ人と主張できるけれども、その他の改宗者の場合は、資格試験が非常に難しいし、しかもそれが正統派の律法師ラビによって認定されなければならない。ところが、正統派が多いのはイスラエルだけなのです。イス

ラエルでは三分の二以上がオーソドックスです。世界のユダヤ教徒は正統派、保守派、改革派と三つぐらいに分かれていますが、保守派と改革派は、イスラエルイノリティーですが、国内とくにエルサレムでは存在感が薄い、肩身の狭い思いをしているのです。「ユダヤ人」の定義騒動が表面化したのはソビエト連邦崩壊前後です。旧ソ連には、当時約二百万のユダヤ系市民があり、アメリカ合衆国、イスラエルにつぐ世界三位のユダヤ人口を誇っていましたが、その内半分に少し足りないくらいがソ連崩壊前後にイスラエルに転がり込んだのです。その連中はソビエト体制下で宗教からはなれ非ユダヤ人とどんどん結婚していくわけです。ロシアの九〇年前後の経済混亂も重なつて、お嬢さんがあるいはお嫁さんがユダヤ人だからというような例で、一人のユダヤ人の有資格者に五十人ぐらいくつづいて経済難民のように入つてしまつた。それを、誰がユダヤ人と認定するか。アラブの人口増加率の高さに対しても、エチオピアからでもロシアからでもどこからでもユダヤ人に来

てもらいたいというのは政治的な意図としてはあるのですが、しかしオーリー・ソドックスの宗教界にとつては、やたらに水割りされたら自分たちのアイデンティティが怪しくなるから厳しくしようということで、どんどん入れるというのと厳しくやれというのとが矛盾しながら、とにかく百万近くのロシア系ユダヤ人が入つてしまつた。それの認定です。ただこの場合にやつかいなのは、イスラエルにとっての最大の無条件の同盟国であるアメリカ合衆国では、正統派は少なく一〇%位しかいなくて、大部分が保守派と改革派です。ちなみにどの辺で保守派、改革派、正統派がちがうかといいますと、改革派というのは割礼をやらなくともよい、豚肉を食べてもよいというくらいベラルなもので、正統派というのはがちがちで、保守派というのはその中間ぐらいです。アメリカの大部分のユダヤ人は保守派と改革派なのですが、イスラエルでは正統派が幅をきかせていて、保守派、改革派のラビによる資格認定を認めないということについては、アメリカのユダヤ人のマジョリティーは不満をもつてゐるわけです。た

のような状況があります。

正統派、保守派、改革派というのは自分で選ぶのではなくて、生れつき家族ぐるみそこに組み込まれてしまつていますから、日本式にいえば浄土宗か真言宗の違いであって、正統派なのだけれど、埋葬するときは正統派にしてもらうけれども普段はシナゴーグなどには行かない、黒い帽子も被らないという正統派にしてかつセキユラーというのがあるのです。レリジヤスとセキユラーという区別と、正統派、保守派、改革派というのとちょっとずれてゐるのです。正統派で労働党がいますし、黒い帽子を被らないでいる人もいる。そういう分け方と同時に、東ヨーロッパ系の出身者であるアシュケナジと、東方ユダヤ人といわれるセファルディの二種類からイスラエルのユダヤはなつていて、従来いわれてきたのですが、第三の存在が現われてきて、それはロシア人です。ロシアン・ジューではなく、「ロシア人」です。ロシア語をしゃべり、ロシアの食物を食べ音楽を聴き、彼らは自分たちのことをロシア人と思つていて、中にはイスラエルに失望してロシアに

だアメリカのユダヤ人の正統派の牙城というのはニューヨークのブルックリンで、宗教ファナティック、それと結びついた極右の人材や資金の源泉になつています。

たとえばヘブロンというヨルダン川西岸のユダヤ人が割り込み入植しているところがありますが、そこで割り込み入植者たちが日常しやべつていることは英語です。アメリカから来た連中がほとんど一〇〇%近いです。ブルックリン直輸入で、ヘブロンを第二のブルックリンというぐらいです。そこでアラブと喧嘩しないように、アラブに迫害されないようにというのでイスラエル兵がへばりついているわけです。大体そこにはへばりついているイスラエル兵というのは、現役の兵隊を使わずに予備役のテルアビブあたりで写真屋とかタクシーの運転手をやつてゐるような人が一年に一ヶ月ひつぱられるのですが、その連中は非常に怒つていて、なぜおれ達はこんな気違いのために稼業を放り出して、アラブの子供を石を投げたといっておいかげ回さなければいけないのだというようなことで、そ

帰つてしまふ連中もでてきた。ロシアの経済状態が良くなければ、もつとJターン組が増えていくかもしれません。そういうなかで、従来後発市民であつたセファルディは、イスラエル国を造つたアシュケナジに馬鹿にされながら、だんだん地位が上がつていつて、彼らのその劣等感を裏返しにしたような権力指向につけて、リクードというイスラエルの右翼政党がめきめき力をつけてくるのですけれども、セファルディのシヤスという政党が国会百二十議席のうちの十七議席をもつていて、バラク政権の連立与党になつていて、これがどの政権とも連立を組むのです。リクードになればなるで連立を組んで、いろいろ条件を突き付けて、金を払つてくれないと他の党と連立を組むとおどしをかけて、それが内相のポストを握り続けてゐるのです。この内相のポストがロシア移民党と取り合いになつて、結局バラクは、ロシアの移民党をひつぱりこむためにシヤス（宗教政党）には別の譲歩をして、ロシア

移民党のシャランスキーという八〇年代のロシアの人権活動家を内相のポストに据えました。八〇年当時のソビエトの人権活動家というのは、大体ユダヤ系市民がイスラエルに移住させる、それをアメリカが国際問題にしソ連に対する最惠国待遇の供与の条件にするなどしているいろいろ助けてやつたりした連中ですが、その結果、シャランスキーは牢からでてきてイスラエルにまつすぐ来て、はじめはジャーナリストをやつていてそれから国會議員になつて、ネタニヤフ政権の閣僚になり、今度はバラク政権の閣僚です。そういうセファルディとロシア人の対立というのがひとつ底流にあるということも頭に入れていただきたいのです。

次に政党分布は略しますが、小党乱立の傾向があります加速されているひとつのは理由は、九六年の選挙ではじめて首相公選制度というのができたことです。それまでは国会百二十議席をだいたい四十議席ぐらいずつリクードと労働党が競り合つて、多いほうが政権を掌握し、残りの四十五席の三分の一が、いろいろな小党で、それがあつちにいたりこつちにいたりと

育相をやつています。これが過激に教育改革を試みていて、歴史教科書の見直し、つまりパレスチナ側の犠牲においてイスラエルという国はできたということをもつと子供たちに知らせるべきだとか、パレスチナのダルウイシュという抵抗詩人の作品を選んで国語の教科書に入れるとか、相手の立場がわからなければ和平は達成されないなど、いつてることは正論なのですが、これには右翼ばかりではなく宗教政党が猛烈に反発するわけです。宗教政党は、中身に反発するばかりでなく、それに予算の問題が絡んでくる。イスラエルの公立学校というのは、普通の公立学校、セキュラーな学校と、宗教勢力がやつてある公立学校なのです。その宗教政党の公立学校には、国が補助金を払うといふことが法律で決められているのですけれども、どれくらい払うかという細目は政治的判断で、シャスにいわせると、シャスの選挙民の子供というのは子供の数の二〇%いるけれども、補助金は二%しかないというようなことをいいながらバラク政権に搔きぶりをかけているのですが、それを握りつぶして拒絶しているの

がサリドです。ですから、イデオロギーの面と予算の面と両方で、同じ閣内で大猿の仲なのです。

片一方は十議席、片一方は十七議席ですが、イデオロギー的にはバラクはサリドと組みたいのですが、どちらか切らなければならぬとなればメレツの方がおろされる。なぜなら、彼らは投票に移ったときには、内閣を出ても和平路線を支持するといふのはわかつてゐるわけですから、餌を与えて投票を勝ち得なければならぬほうを優先しなければならないという苦しい選択を早晚迫られる事になるわけです。まだ閣内にいますが、そういう状態です。ですから、内政ももちろんですが、やはり政治の一番大きな問題といふのは、アラブとの和平問題、外交問題ですので、それがイデオロギーで必ずしも立場が決まってゐるのではなく、案外レベルの低いところで取引関係というのがあって、バラク政権の基盤が安泰であり続けるかどうかといふのは、和平達成にいたる最大の難関、鍵になつてゐるというような状態です。

話を変えまして、ローマ法王の聖地訪問がミレニア

ムにちなんで三月にありました。そのことについてちょっと触れたいと思いますが、三つの目玉がありまして、各々について説明したいと思います。訪問した順は、ベツレヘム、ナザレ、エルサレムです。それぞれ国際法上の地位が違うのです。まずイエス誕生の地・ベツレヘムは、すでにパレスチナ自治区、しかもゾーランAという完全自治区で、イスラエル兵が立ち入ることができない、パレスチナ警察隊が自動小銃をもつて警備している地域にあります。ここに法王が来てくれたということは、今年中に独立したいアラファートはその祝福に来てくれたと熱烈に歓迎です。イエス生誕教会で法王は祈るのですが、イスラム教徒で元ムスリム同胞団のメンバーでもあつたアラファート議長が、法王の隣に座つて一緒に賛美歌を歌つている映像を見ました。アラファート自身、奥さんが元キリスト教徒で結婚してイスラム教に改宗していますが、彼にとつてはイスラム仲間ばかりでなく欧米諸国の国際的な認知というのが大きな課題ですから、キリスト教徒とは最大限に仲良くしたくて一生懸命の姿が痛々しいほどでした。

徒のほうがマジョリティになつてしまつたのです。その結果、法王の訪問先で待ち構えていたのは、聖母マリアの受胎告知教会前のモスクの建立騒ぎです。しかもそのモスクは、十字軍を打ち破つたイスラムの英雄サラデインの甥の墓ということで、これを突貫工事でやろうとして、イスラエル政府が間に入つてローマ法王が帰つてからにしてくれということになりました。

教会と反対側はメツカの方向です。モスクの礎石がすでにできています。一年ばかり黒いテントを建て仮設モスクを作つて、年がら年中朝から晩までコーランを流し、ナザレはムスリムのものなどと流していたのですが、その陰にはイスラエルの内政が絡んでいました。ネタニヤフが続投したいが、イスラエル・アラブも有権者ですから、この連中がバラクに投票するのはわかりきつているわけです。それで棄権してくれればモスク建造を許すなどとけしかけたわけです。それに対してカトリック教会は、普段非常に仲の悪いギリシャ正教会やアルメニア正教会と共同歩調を取つて、去年の秋に前代未聞の教会のストライキを行ないまし

次にナザレはイスラエル領です。国連分割決議ではアラブ領の筈だったのですが、イスラエル建国戦争の時にイスラエルに取られてしましましたので、イスラエルのいわゆる本来領土に含まれております。そこに住んでいるのは、イスラエル・アラブと呼ばれるアラブで逃げなかつた連中です。場所柄キリスト教徒が多いのですが、ナザレのキリスト教徒で政治的な意識の高い連中というのはみんな共産党です。なぜかクリスチヤン出身が共産党になりやすいのです。イスラムはなかなか共産党になりにくいやうなしがらみとか思想信条があるのですが、キリスト教の方が宗教の縛りが薄いのでしょうか。なぜかコミュニストというと出身がクリスチヤンで、ナザレの市長はいまでもコミュニストでありクリスチヤンです。ところが、イスラム教徒の出生率が高い、それからキリスト教徒は親類縁者がいるのでアメリカ、カナダ、オーストラリアなどに移住する人が多くて、クリスチヤンの比率がどんどん少なくなつて、あのイエスの街ナザレでさえおとしの市会議員選挙で、一議席差ですけれどもイスラム教徒

た。イエスのお墓の教会もベツレヘムの生誕教会も観光客の立ち入りお断わりという騒ぎになりました。バラク政権の国内治安担当閣僚のショロモ・ベン・アミという人が大岡裁きをやつて、モスクは作つても良いが二百坪ほどの小さいもので、しかも工事は法王が帰つてからにして、いまあるテントは撤去するという線で一応収まつたのです。そんなことで、法王が行つたときは、ラウド・スピーカーも止めて一応敬意を表して静かにしていたようです。もちろんアラファートは、これはイスラエルの国内問題だから我々が容喙すべきことではないとはいつていまつたけれども、裏からパイプはつながつていますから、なんとかこういう醜い騒ぎが和平交渉の障害にならないようについてことで、イスラエル政府と密かに協力しながらその沈静化に努めました。

次にエルサレムです。係争地域のエルサレムでは二つのことをやりました。ひとつは、エルサレム問題についての従来のヴァチカンの考え方を、控えめな形ですが表明しております。つまり、イスラエルによる独

占的な支配は好ましくないという、これはパレスチナ側も喜ぶ発言です。もうひとつは、ユダヤ側との和解です。それはずっと続いてきたプロセスの到達点ですが、ヤド・ヴァシエムのホロコースト殉難記念館に足を運んで祈りを捧げた。その行為によって、かなりカトリック教会に対する世界のユダヤ人の怒りの感情が和らげられました。

そこに深入りしないで二つの関係について触れたいのですが、ひとつはエルサレム問題についてのヴァチカンのはつきりした態度です。三つの宗教が平等にシェアするような方向に解決すべきだし、そこにはヴァチカンも最終段階では発言権もあるというようなことをきつぱりしているのです。ところが、えてしてこのホロコーストというのは、欧米ではいまにいたるまで恐ろしい問題なのです。何かいうたびにホロコーストが引き合いにだされるいわば「葵の印籠」なのです。それはやはり、そうであつてはならないと思うのです。ユダヤ人をホロコーストで迫害したのはクリスチヤンであつてイスラム教徒ではなく、ナチス・ドイツによ

る迫害のつぐないをパレスチナ人にさせて当然という神経はどうかということ。それから恐いもの知らずで自分たちの建国によってまわりにいろいろな連鎖反応が引き起こされてそれで苦しんでいる人たちがいるということについての原罪というか、罪の意識が皆無といふことです。現代ユダヤ人のひとつ性格的な汚点というか、恥すべきことであると考えていますが、そう考えているユダヤ人もいないわけではありません。その辺りが、エルサレムで大きな声では法王はいわなかつたのです。が、ひとつ伏流的なテーマとしてジャーナリズムにも注目されました。

ピオ十二世の「列福」問題というのは、ナチス・ドイツがホロコーストをやつていたときに、それを黙視していた当時の法王ピオ十二世がたまたま、聖者にする前段階として福音とする候補にあがつてその手続き中であったことです。その辺りも法王の訪問の事前の段階では荒れ模様のようなことがいわれていましたが、案外そのことにはイスラエルのマスコミも触れずに穩

便にすぎたようです。

エルサレムの帰属問題ですが、イスラエル側の譲歩の試案のようなものがで、エルサレムの街は駄目だけれども、外側のアラブの集落三つを、自治区ですが警察権のないBゾーンからAゾーンにするなどをバラク政権が閣議で承認して、国会で僅差ですが認められたという記事が日本の新聞にも載つておりました。戦争前の境界線の西側が西エルサレムといわれるところで、ヒルトンホテル、イスラエル国会、イスラエル国立博物館など近代都市があります。この境界線のすぐ東に隣接して、一キロ四方ぐらいのオスマン・トルコ帝国スレーマン大帝の建造による城壁に囲まれた旧市街があります。この旧市街とその周り少しだけが、戦争前のヨルダン王国支配当時のエルサレム市域だったのですが、イスラエルは旧市街を占領すると同時に、線を引いて市域を広げてしまつたのです。どういう基準で広げたかというと、丘の稜線です。旧市街というのは井の底のようなところにあつて、底には縁がついでいますが、その縁にのるとようやく旧市街が視界に

入つてくる。井の縁というのは、旧市街を取り巻いて防衛する上での障壁になるわけです。そしてこの併合した市域は譲らないということを労働党政権が宣言をしたのです。したがつて、最終的にはどうなるかわからりませんが、これをいじつて譲歩するのはいまこの時点です。内政上非常にまずい。一方パレスチナ側も、エルサレムを首都とするパレスチナ独立国家といつておりますので、エルサレムが戻つてこないとアラファト議長の面子がたたないというわけで、両方ともエルサレムを取らないとやつていけないという状態です。

そこででてきたのがストックホルム文書というもので、これはいまストックホルムでやつている密談の前に、ラビン政権当時、今のバラク政権の法務担当閣僚をやつているヨシ・ベイリンという、当時の外務担当副大臣が、アラファトのナンバーワークのアブ・マージエンという人とパイプをつないで、各々が一人ずつ、学者四人の代表をだしていろいろフレジビリティーを出しあつたり削りあつたりして和解の叩き台を作つたのです。それがストックホルム文書あるいはベイリン

——アブ・マーゼン合意といわれているもので、いまのバラクもその埃を払つて使つてはいる節があるのでけれども、そこでエルサレム問題についてでていた中間的な結論といふのは、こういう線もあるではないかということは、イスラエル建国の前年一九四七年十一月二十九日に国連総会が決議したパレスチナ分割会議の中でのエルサレム・エリアといわれた地域です。これは、アラブでもユダヤでもない国際管理にするといわれていた境界線です。ここで注目されるのが二つの街なので、そこを今回パレスチナ側に譲歩して、すでに自治区ですがBゾーンからAゾーンに繰り上げて、パレスチナ警察が入つていてイスラエル軍は撤退するという合意なのです。エルサレム地域のなかなのだから、ここをエルサレムといえばいいではないか、エルサレムというのはどこかというと、旧市街ははつきり城壁で囲まれて動かしがたいけれども、行政上の市域はこれまでいろいろ変わっているのだからもっと頭を柔軟にしたら、ここもエルサレムのうちではないかというのがイスラエルのハト派の誘導なのです。それ

——アブ・マーゼン合意といわれているもので、いまのバラクもその埃を払つて使つてはいる節があるのでけれども、そこでエルサレム問題についてでていた中間的な結論といふのは、こういう線もあるではないかということは、イスラエル建国の前年一九四七年十一月二十九日に国連総会が決議したパレスチナ分割会議の中でのエルサレム・エリアといわれた地域です。これは、アラブでもユダヤでもない国際管理にするといわれていた境界線です。ここで注目されるのが二つの街なので、そこを今回パレスチナ側に譲歩して、すでに自治区ですがBゾーンからAゾーンに繰り上げて、パレスチナ警察が入つていてイスラエル軍は撤退するという合意なのです。エルサレム地域のなかなのだから、ここをエルサレムといえばいいではないか、エルサレムというのはどこかというと、旧市街ははつきり城壁で囲まれて動かしがたいけれども、行政上の市域はこれまでいろいろ変わっているのだからもっと頭を柔軟にしたら、ここもエルサレムのうちではないかというのがイスラエルのハト派の誘導なのです。それ

——アブ・マーゼン合意といわれているもので、いまのバラクもその埃を払つて使つてはいる節があるのでけれども、そこでエルサレム問題についてでいた中間的な結論といふのは、こういう線もあるではないかということは、イスラエル建国の前年一九四七年十一月二十九日に国連総会が決議したパレスチナ分割会議の中でのエルサレム・エリアといわれた地域です。これは、アラブでもユダヤでもない国際管理にするといわれていた境界線です。ここで注目されるのが二つの街なので、そこを今回パレスチナ側に譲歩して、すでに自治区ですがBゾーンからAゾーンに繰り上げて、パレスチナ警察が入つていてイスラエル軍は撤退するという合意なのです。エルサレム地域のなかなのだから、ここをエルサレムといえばいいではないか、エルサレムというのはどこかというと、旧市街ははつきり城壁で囲まれて動かしがたいけれども、行政上の市域はこれまでいろいろ変わっているのだからもっと頭を柔軟にしたら、ここもエルサレムのうちではないかというのがイスラエルのハト派の誘導なのです。それ

——アブ・マーゼン合意といわれているもので、いまのバラクもその埃を払つて使つてはいる節があるのでけれども、そこでエルサレム問題についてでいた中間的な結論といふのは、こういう線もあるではないかということは、イスラエル建国の前年一九四七年十一月二十九日に国連総会が決議したパレスチナ分割会議の中でのエルサレム・エリアといわれた地域です。これは、アラブでもユダヤでもない国際管理にするといわれていた境界線です。ここで注目されるのが二つの街なので、そこを今回パレスチナ側に譲歩して、すでに自治区ですがBゾーンからAゾーンに繰り上げて、パレスチナ警察が入つていてイスラエル軍は撤退するという合意なのです。エルサレム地域のなかなのだから、ここをエルサレムといえばいいではないか、エルサレムというのはどこかというと、旧市街ははつきり城壁で囲まれて動かしがたいけれども、行政上の市域はこれまでいろいろ変わっているのだからもっと頭を柔軟にしたら、ここもエルサレムのうちではないかというのがイスラエルのハト派の誘導なのです。それ

かりか、ヨルダンとの出入りなし、エジプトとの出入口なしです。パレスチナ側がいちばん嫌がっている封じ込められた状態です。これでは独立国家として機能しない。どうして飛び石になつてているかとすると、百四十四カ所に東エルサレムも合わせると三十万人くらいのユダヤ人が、国連安全保障理事会決議を無視してニュータウンを作つて住み着いています。これをどうやって解決するかとすると、三つ選択肢があります。

第一は全面撤去で、これはありません。あと残るのは整理統合です。入植地をエルサレム周辺ならびにイスラエル本体領土に近いところに集めてしまい、なるべく続いた形でパレスチナ側に引き渡す。ただし、ヨルダンとパレスチナの間、ヨルダン側の西岸沿いに、一定期間、イラク、イランなどヨルダンの東に連なる敵性国家がイスラエルと共存の意志を固めるまで、つまり東からの脅威がある限り、なんらかのミリタリー・プレゼンスを残したい。軍隊のパトロール権、パレスチナ側が面子にこだわるのであれば、パレスチナ

です。

もうひとつ難しいのは、難民問題です。イスラエルの建国にともなう難民のことを四八年難民といいます。が、四八年難民の帰國というのは、とりもなおさずイスラエルがいま領土として主張しているところへの帰国ですから、これは絶対駄目です。六七年難民というヨルダン川西岸から逃げた連中で、一定の人数がパレスチナ自治区、将来おそらく独立国家に戻つてくる分には良いでしょう。しかし、イスラエル国内への帰国は絶対に認めない。ちなみに国連は帰国権を認めていますし、その帰国権にはアメリカも同調いたしました。しかし、イスラエルには帰国法という国内法があります。帰国権というのはパレスチナ人の帰国ですが、帰国法というのは世界に散らばつてゐるユダヤ人がイスラエルに帰国するという話ですから、まるきり正反対のことです。その帰国法がいすわつていて、帰国権の方は入りこむ余地がない。そうすると、いま住んでいるところに泣き寝入りで落ち着くしかない。大部分が周辺のアラブ諸国で歓迎されていません。歓迎され

との共同パトロール権でも良いというのがイスラエルのハト派の案です。これができたのがいまから四年くらい前で、これによる併合のレコメンデーションは一%です。それからもうひとつ別の選択肢は、整理統合したうえで将来のパレスチナ領土に入った入植地は、治外法権で租借して残すということです。バラク政権は、この第二案と第三案を組み合わせたようなもので作業中のようで、イスラエル・ハト派のヨシ・アルファードいうもとモサドの人物が、テルアビブ大学の戦略研究所長のときに作つて、当時のラビン・ペレス政権がこれに沿つた形で交渉していたもので、それよりは渋い。六六%返して何年かかかってうまくいつているようだつたら、一四%上乗せして全部で八〇%にする。ただしそのなかの二〇%は、入植地で租借という、これもパレスチナ側が認めそくにもないものです。ただ、両方とも非常にバーゲンのきつい連中ですから、最終的にどうかは即断できない、決裂するかと思うと案外まとまってしまうこともあります。八〇%がいやなら九〇%にするかというような種類のバーゲンがあるはず

ているのはヨルダンだけで、レバノンは迷惑視、シリア・エジプトは厄介者扱いです。そうすると補償しかないということになり、補償の義務があるのはイスラエルでしようが、イスラエルは国際社会の協力を期待しているようですから、日本にも奉加帳が回つてくるということになります。その補償は難民とその子孫ばかりではなく、難民を引き取つてくれる国に対する経済援助という流れになつていくと思います。ただし、その前段階として、パレスチナ側は難民の流出はイスラエル建国が原因であるという責任を認めることをイスラエル側に要求しています。イスラエルの現政権の内閣にも、それは認めても良い、認めるべきだという議論があります。認めるけれども、それで帰国を認めるわけにはいかない。なぜかとすると、人口です。難民発生のときは七十二万人だったのが、いまは三百五十万に増えています。現在のイスラエル人口六百万のうち百万はアラブ人ですから、ユダヤ人は五百万で、その五百万のうち百万はロシア人です。そこに三百五十五万のアラブ人が額面通り帰国権を振りかざして帰つて

きたらどうなるか。人口増加率をみると、いかに将来パレスチナ国家との境界線をけちつたところで、内側から選挙をやつたらアラブの大統領がでてしまつて、何のためにイスラエルという国を建国したかわからない、だからだめだというのがひとつの中理由です。

もうひとつの理由は、それと同数ぐらいのユダヤ人がエジプト、モロッコ、イラクといったアラブ諸国から追い出されたり、あるいは自発的にイスラエルに移ってきてイスラエルが吸収したのだから、あなたがたも同じことをやつてくれということで、プラス・マイナスゼロということです。その論理は、パレスチナ側は受け付けないでしようけれども、全部の帰國が無理であるということは常識からみてもわかりますから、補償ということになってしまいます。

独立という問題はどうなるか。独立はさせると思いません。バラクははつきりいってはいませんが、労働党の綱領の中から独立させないというところは削除させていきますし、独立させないといったことは一度もありません。バラクの側近はさせるといつています。しか

先日来たナビル・シャースというアラファトの特使は、日本の外務省との共同声明をまとめていますが、そのなかで日本は話し合いによる独立であるかぎり進んで認めるという従来の立場から一歩進んで、平和裡に独立が達成される場合にはそれを承認するといつています。EUは承認するでしょう。アメリカの顔をみているという段階です。承認しないとかイスラエルとの話し合いを最後まで続けなさいとはいつていません。ただ九月という日限は、切羽詰まつて必要があるのかというと、一番必要に感じているのはクリントンです。選挙前に自分の実績にして、パレスチナ問題で歴史に名を残したい。できればノーベル賞をもらいたいといふことでしょうが、イスラエルもそうですが、むしろパレスチナの方がクリントンのこの切羽詰まつたところを外交的なかけ引き材料にしています。本当は九月十三日という日程を提案したのはバラクなのですが、一番それに拘束されていないのがバラクです。アラブアトはクリントンの足元をみて、アメリカ側はもう少しパレスチナの味方をしてくれるだろうと思っている

から、九月に独立するといつてているのですが、その辺はどう転ぶかわからない、虚々実々というところです。シリアとのことを少しだけいっておきます。シリアのゴラン高原の問題というのは水が絡んでいます。全面撤退というのはどこまで撤退かというと、イスラエル建国前、ゴラン高原のふもとにあるガリラヤ湖の湖岸線はイギリスとフランスの協定によつてイギリスのパレスチナ委任統治領でした。一九二三年インスター・ショナル・ボーダーというのがあり、イスラエルはこの境界線までの撤退が限度だとしています。それに対してシリア側は、イスラエル建国戦争以来の実際の軍事的ポジション、つまりガリラヤ湖の東北六分のいくらいの湖岸はシリア軍がいたからそこまでといつておらず、何百メートルかの線の違いですけれども、要するに水資源が絡んでいるのです。ガリラヤ湖は、面積は霞が浦くらいですけれども、イスラエルの水資源、農業用水あるいは都市用水全体の二、三の三分の一を賄う水瓶ですから、そこにお隣に割り込まれたのでは困るというところで止まつていています。アメリカが

し、いつさせるか、どういう条件でさせるかということはまだ交渉中です。一九九三年九月十三日のアラファト、ラビンの歴史的な和解の握手からまる七年の日が一つのターゲットで、それまでに埒が明かなければ一方的に独立宣言するとパレスチナ側はいつています。ネタニヤフ前政権は、それをしたらピース・プロセスは終わりだと、あとはイスラエルは好き勝手にやりたが放題、まだ返還して自治区に入つていないとこには併合するとか、必要があれば軍事的な再占領をするとかおどしをかけていたのですが、バラクはそういうことはいっていません。いつていよいよことは、パレスチナが独立を宣言すると、今度は国際交渉になります。国際交渉で線引が完成しないまま、今の自治区プラスアルファを領土としたものをとりあえず出発として、パレスチナ国とイスラエル国との二国間交渉、つまり変なたとえですが、東エルサレム問題を尖閣諸島並みにしてしまうということです。国際的には棚上げの前例はあるのですから、その方が收まりが良いのであれば收まります。

積極的に介入することと、また動きだすかもしれませんけれども、日本語では“give and take”でやり取りでやるのが先ですが、ペブライ語とアラビア語両方とも英訳すると“take and give”で、まさしくかり取つて押さえて見返りは後からでと、なかなか手の内を明かさないと。言語は、民俗性、商習慣その他をよく表すもので、その辺りを理解すると解りにくいたところがどうして解りにくいかというのが少しわかるような気がします。

イランについて簡単に、ハタミ政権が注目されていますのでお話ししたいと思います。イラン革命というのは、いまから二十一年前に相乗りで行なわれたわけです。最初に口火を切つたのは左翼です。アメリカの軍事顧問団を暗殺したり誘拐したりというのを七〇年代はじめからやつて、そこに民族主義者が加わり、イスラムは一番最後にどつと入つてきて革命の成果を独占したという感じです。革命と同時に権力闘争が熾烈に続き、権力闘争のさなか、足元をみたイラクが攻め込んできて、イラクとイランの戦争が始まり、聖職者

一派のイスラム教徒の取るべき道であるという理屈を考えだしたのが、最高指導者のホメイニです。ホメイニがお手盛りで最高指導者ラフバルという地位につきます。それがひっくり返らぬようになると、足もとを武力で固めなければならない。かつて先代パーレビがやつたように、国軍というのはクーデターをやりやすいし近代主義に走りやすいといふので、モスクを中心に檀家の貧乏な人を集めてきて革命防衛隊という新しい軍事組織を作るわけです。その構成の仕方が一番近いのは、ナチスのSS、親衛隊、党的軍隊です。国軍のほうは徴兵で、徴兵並びに士官学校をでたプロの将校団ですから政治的に信用できないといふので、ここにはお目付けを派遣します。これはソビエト軍に似せて、イスラームのコミッサールです。それから司法を握り、警察、TV局というのがやや現代的です。レーニンの轟みにならえれば新聞です。活字のないところに言論の自由はない。それは現代ではTV局です。反革命というのはたくさんあるから、いつたん握つた権力を離さないためにはそれだけの仕組みを物理的に

作らなければいけない。それでTV局も作りだした。

TV局は二チャンネルありますが、両方とも国有です。

国王時代にはイランの民族人形をホテルなどで売つていたのですが、その中にシーア派の坊さんなどもあつて、我々にとつて便利なTVの小道具に使われたものが、それは絶対にサーカステイツクに扱われるだろうということを彼らは感じて、全部店から取り上げてしましました。どこにあるかと聞くとTV局といいます。つまりTV局をターバンの聖職者たちが握つてしましました。どうにあつて、黒ターバンは予言者モハメドの血筋を引いているというサイエドという称号がつきます。

大統領を制約する諸機関というのがあり、最高指導者は軍・司法・TV局を直轄しています。大統領の権限ではないのです。護憲評議会というのがあって、国會議員を含む公職の立候補者の資格審査をし、イスラムの基準によつて当選した人を失格にするというような巨大な権限をもつています。さらに国会議決の拒否

権をもつています。それはどういうふうに選ばれてくるかというと、最高指導者ならびに司法界幹部が任命する聖職者六人と司法官六人で、司法官も大部分がターバンですから、みんなターバンが独占するわけです。最高指導者を任免するのは専門家会議で、定数八十六人ですが、聖職者だけによる投票で、したがって選挙されてでてくるこのメンバーも聖職者です。そこでも改革派がいるのですが、その改革派を資格審査で落とすのは護憲評議会です。お互いにスクラムを組んでこぼれ玉がないようガードしながら、権力がなくならないうように構えています。最高評議会は有名無実ですが、国会と護憲評議会がもめたときの調整機能で、ラフサンジャニがこのあいだまで頭に座っていました。

ここで坊主といつてしましましたが、「シーア派僧侶」という表現が妥当であるかどうかというと、彼ら自身が英文では *clergy* といっているのです。彼らは四十万人います。四十万人というのは、パーレビ王朝が倒れたときの正規軍の軍人の数と同じです。つまり彼らは一大利益集団なのです。どちらが勝つかという問題で

パーレビを担ぎ出して五三年にモサデグ政権を覆してパーレビが返り咲くのですが、イランで知識人たちにいまで尊敬されています。テヘランを縦貫している南北の通りをパーレビ通りといったのを、革命でモサデグ通りになりましたが、権力闘争の結果イスラムができたら、バリアスルになりました。モサデグもだめ、ナショナルはダメでイスラムでなければだめだということで、バリアスルというのは隠れイマムの別称です。イスラム主義の一番ラディカルの急先鋒のなかには、ペルセポリスを壊してしまえという極論をはく者までいました。いまは振り子が揺れ戻る過程にあるわけですね。九一年三月湾岸戦争の直後にイランに行つたとき、ちょうどイラン暦のノールスという春分の日と三十三年で季節を一巡するイスラム暦のラマダンとがぴったり重なつてしまつたのですが、その時どういう反応を人びとがしていたか。ホメイニはその前々年八九年六月に死んでいるのですが、それから二年近く経つて変化は確実に表れて、人々は野原で、ラマダンにもかかわらずペルシャのナショナルの伝統のほうを優先して、

す。パーレビ王朝の前のカジャール王朝というのは王權と教權が張り合っていた時代で、そのカジャール王朝が自ら崩壊した感じですけれども、そこでパーレビの初代大統領アタチュルクです。ですから、できるこことなら政教分離をもつとはつきりした形でやりたかったけれども、シーア派の教会組織というのは意外に伊朗では強靭だったからそこまでできなかつた。革命で倒れた息子のほうは「白色革命」といつていますが、側近とともに親族で独占してずいぶん悪いことをやつたのです。それが革命ですっかり取り戻され革命勢力つまり聖職者集団の財源になつています。革命諸組織の財團というのは、国庫と別の強力な財源をもつてますから、いわゆる教条派が大統領と違うところで、たとえば国際テロリズム活動の支援などもそういうところからお金がでているようです。

パーレビにはむかつたモサデグ首相は、CIAがパ

弁当を広げて食べているのです。確実にノールスを優先しているのです。

揺れ返しのプロセスはゆっくりしたものであるけれど、そういうなかでハタミ政権は誕生したわけです。国会は保守派というか教条派がのさばつていてハタミは苦しんでいたけれども、それでも今回の総選挙で圧勝した。いろいろ選挙の結果に護憲評議会がいちやもんをつけたりして抵抗していたのは、三分の一というラインにこだわっていたのです。三分の二ないと議会が開けないのです。そこで教条派はいつでも議会をボイコットするために必要な三分の一を押さえようとしたりけれども、そのラインを超えて改革派が勝つてしまつた。最高指導者のハメネイも機をみると敏なところがあつて、ここまできた大衆の流れに棹をさすと自分の体制が危ないということで投票結果を認め、六月二十七日に国会が開かれるのです。ハメネイの弟までハタミの応援についてしまつたのです。しかし、そういうふうになるまではいろいろな抵抗があるでしょう。教条派のクーデターがありうるかというと、国軍のク

一データーに備えて革命防衛隊というのを作ったのです
が、革命防衛隊がやるとすれば、保守派を担いで革命
防衛隊のクーデターだけれども、それは皮肉なことに
逆で、今度は国軍がいる。国軍がいるから、革命防衛
隊が政治的にあまり軽挙妄動できない。お互いに牽制
しあつた関係というのは、今度は改革派に有利に働く
可能性があると思うのです。トップは依然として教条
派が握っています。テヘランは、北が高くて南が低く、
その低いところに貧しい人たちが住んでいて、革命防
衛隊は大部分がその出身者です。その選挙区でも
改革派は勝っているのです。それはイスラム革命の温
床であり、従来教条派いわゆる保守派、ターバン派の
牙城だったのですけれども、いつたん揺れた振り子と
いうのはだんだんであるけれども戻つてくる。

わたしはイランに対しては割合楽観的な見方をして
おります。隣のアフガニスタンでタリバンに、イラン
を孤立させるためにアメリカが非常にこ入れしてい
たのですが、飼い犬手を噛むで、イスラム・テロをか
くまつたりしていまアメリカとの関係は非常に悪くな

つています。女学校を閉鎖して、婦人の頭から袋をか
ぶせてしまうというようなことをやつていて、それを
やつているときイランの国会の保守派・教条派の議員
までが、タリバンは「イスラムの面汚し」という発言
をしているのです。あの原理主義者どもがといったそ
うです。原理主義というのは、本来原理主義者達はい
わないのです。イスラム主義というだけで、ファンダ
メンタリストというそれを指すことばは否定的な意味
で使われているということをわかつていてタリバンに
それを使つてているのです。たしかにイランのほうが
るかに近代的で民主的で、女性は解放され女学校はち
ゃんとやつてているし女子の政府高官も国会議員もいま
す。

そういうなかでアメリカの対イラン経済制裁にもほ
ころびがでてきて、たとえばロシア、フランス、マレ
ーシアがイランの海底油田開発に多額の投資をしまし
たが、アメリカは国内法による経済制裁を発動したく
てもできないのです。すれば、アメリカの当時同盟者
だったエリツィンが困るとか、フランスとの関係をそ

れ以上悪くしたくないとかいろいろあつて、クリント
ン政権が経済制裁発動を見送つたら、いつもアメリカ
のいいなりのイギリスも入つてきた。アメリカでは、
国内の業界がアメリカだけ立ち後れて、良いところは
みんなヨーロッパに取られてそれでもいいのかと逆に
クリントンは突き上げられたのですが、イスラエルの
プレッシャーなどもあって決定的なイランに対するア
メリカの動きはなかなかににくい。そういうなかで
ちょっと注目されるのですが、あのモサデグを失脚さ
せた五三年のCIAのクーデターに関する機密文書を、
ニューヨークタイムズがスッパ抜いたということにな
っていますが、おそらくアメリカの然るべき役所がリ
ークしたのでしょう。それがイランに対するなんらか
のシグナルであったかどうかということが注目されて
います。そのモサデグが学生のデモのなかで復活して
きて、ホメイニの写真も依然としてでているのですけ
れども、モサデグの写真もでてきています。本当に坊主
うんざりという感覚が広がっています。ターバンを被
つているとタクシーに乗せてくれないということで、

外出するときに背広を着てでてくるとか、イラン革命
以来「ネクタイは欧米かぶれ」ということで、ノーネ
クタイに背広を着るというのがイスラム革命の一つの
トレードマークだったのでそれでも、市議会選挙で
ネクタイをしめた候補が意外に善戦したとか、搖れ返
し現象を表す話がいろいろでています。坊主のやり方
がへたなので、国際的な孤立感というのがよく分かる
のですが、衛星TVが自宅の屋内でパラボラで見られ
ますから、全部取り締まることはできないわけです。

パーレビの独裁体制に対ししてイスラム革命を成し遂
げる物理的な手段になつたのは、モスクのなかで流さ
れるホメイニの音声カセットだったのです。その聖職
者独裁をおびやかしているのは衛星TVとインターネ
ットという格好になります。革命を知らない若年層や、
日本を含めた出稼ぎなど国際交流のなかで、おかしい
ではないかと思う人たちが増えてきました。

イラクという国は、もともと一九二〇年代にオスマ
ン・トルコの廃墟の上にイギリスがでっちあげた人工
国家です。はじめからイギリスが自国の国益のために

辻褄あわせに作った境界線で、三つの異なる人口からなっているわけです。北にクルド、南にシーア派、湾岸戦争でイラクが負けたときに南と北で反乱が起きたわけです。人口比率でいうと、クルドが二〇%、バクダッドを中心とするサダメ・フセインのアラブ・スンニ派が二〇%、五%がシーア派です。反乱は県庁所在地十八のうち十五まで押さえて、一時サダメ・フセイン体制命脈つきるかに見えたのですけれども、いつたん北に逃げたイラク軍機甲部隊が戻ってきて、まず南部の反乱がつぶされます。南部の反乱をつぶしたときに多国籍軍がナジャフの近くまで入ったのです。彼らの双眼鏡の視野のなかで、反乱地域がサダメ軍に奪回されています。アメリカの前線の司令官がワシントンに伺いをたてると、「介入するな、難民は助ける」ということで、クルドについても同じです。反乱のきっかけは、ブッシュ大統領の「いまこそ立ち上がって独裁者を倒せ」というラジオでの呼びかけでした。助けてくれると思って立ち上がつたらつぶされた。ブッシュはサダメ側近のスンニ派の軍人がクーデターをや

辻褄あわせに作った境界線で、三つの異なる人口からなっているわけです。北にクルド、南にシーア派、湾岸戦争でイラクが負けたときに南と北で反乱が起きたわけです。人口比率でいうと、クルドが二〇%、バクダッドを中心とするサダメ・フセインのアラブ・スンニ派が二〇%、五%がシーア派です。反乱は県庁所在地十八のうち十五まで押さえて、一時サダメ・フセイン体制命脈つきるかに見えたのですけれども、いつたん北に逃げたイラク軍機甲部隊が戻ってきて、まず南部の反乱がつぶされます。南部の反乱をつぶしたときに多国籍軍がナジャフの近くまで入ったのです。彼らの双眼鏡の視野のなかで、反乱地域がサダメ軍に奪回されています。アメリカの前線の司令官がワシントンに伺いをたてると、「介入するな、難民は助ける」ということで、クルドについても同じです。反乱のきっかけは、ブッシュ大統領の「いまこそ立ち上がって独裁者を倒せ」というラジオでの呼びかけでした。助けてくれると思って立ち上がりつたらつぶされた。ブッシュはサダメ側近のスンニ派の軍人がクーデターをや

ト崩壊後、アメリカの中央アジア、カスピ海沿岸の資源開発の重要な戦略的な拠点ですから、そのトルコが困るようなことは駄目だ。そうすると、クルドも一定のサダメ・フセイン弱体化に役立つ限りの「解放区」を作つて立てこもるのはいいけれども、独立支持というふうにはいかないということになります。

話は飛びますが、トルコ・クルドの反乱は、アメリカが積極的につぶしに協力しているのです。トルコ・クルドのゲリラの指導者オジャランの居場所を突き止めて通報したのはアメリカCIAです。トルコの公事がケニアのナイロビまで行つて逮捕しています。そのようにアメリカは、トルコのクルドについては政府軍のクルド討伐に協力、イラクのクルドについてはサダメ・フセイン弱体化に役立つから、ある程度援助、コソボはクルドとは違いますけれども、トルコ系のパイプがつながっていますので、東方教会系、つまりセルビアを弱体化させるために役立つかなり積極的に軍事介入までやりました。少数民族の民族自決や自治権に対するとくにアメリカの態度というのは、自国の

ことを期待していたのですが、立ち上がりつたら見殺しにした。なぜ見殺しにしたかというと、シーア派が成功してシーア派のマジョリティ支配になると、イラクの影響力が強まる。この反乱の指揮をしていたのは、テヘランに亡命しているハキムというイラクのシーア派の坊主です。ですからサウジアラビアやクウェートにとつては、サダメ・フセインよりもイランのほうが恐い。君主制廃止、イラン革命がもち込まれてはかなわない。イラン・イラク戦争の構図がいち早くよみがえつて、サダメ・フセインは悪い奴だけれども役に立つのでおいておこうということで、やくざの用心棒のようななかたちでつぶすのをちょっと待つたということです。

クルドのほうはもうひとつ複雑な要因があります。クルド人はトルコ、アゼルバイジャン、イランと広域にまたがつて住んでいます。ですから、これが完全な形で反乱が成功してイラクから分離独立すると、トルコに波及します。トルコではすでに反乱が起きています。トルコはNATOの同盟国でありますし、ソビエ

国益に合致するかどうかという尺度できめられていることがわかります。

イラクに話をもどすと一番まわりが安心する形はなにかというと、今まばらばらにならないことです。クルドが勝つとトルコが困る、シーア派が勝つとサウジアラビア、クウェートが困る、そうすると何も変わらず、バクダットが強力に押さえているのが一番良い、サダメでなければそれに越したことはないけれども、サダメでもしようがない、ばらばらになるより、カオスよりもまだということになるわけです。それがサダメの強気の原因です。それで続いているのです。だんだん制裁が緩やかになって、いまは湾岸戦争以前の量ぐらいの石油を輸出しています。民主主義には程遠いし圧政もあります。悪い奴がつぶれるとは限らないわけです。

宗教との関係は、シーア派の反体制派は容赦なく、アヤトラであるがなんであろうが捕まえて殺すかたわら、戦争あるいは反乱つぶしで壊れた聖者の廟やモスクは、サダメ・フセインが大金をかけてなおす。サ

ダム・フセインの記念館にある「ファミリー・ツリー」つまり系図をたどっていくと、シーア派の大聖人のイマム・アリにいきつくようになつてているのです。宗教の保護者のような顔をしていながら、政治的には弾圧している。先日「イスラム潮流」というNHKのドキュメンタリーを見ていたら、イランとイラクの国境に、イラン側はホメイニの肖像画を、イラク側はサダメ・フセインがモスクでひざまずいて祈つてゐる大きな武者絵のようなものを見せあつて、要するにイスラムの顔をしてみせている。要するに、鉛と鞭をよく使つているのです。

今まで話してきたことすべてそうなのですが、教権と世俗主義の対立といい何といい、結局それ自体ではなくて、国と国あるいは国のなかの民族、あるいは階層というものの現実的な支配・被支配の階級、経済的な格差というものが本当の争いの原因なので、その集団を束ねてゐるアイデンティティのなかに宗教や宗派が入つてゐるというのが私の理解です。思想そのものが騒動の原因ではないのであって、原因は社会的な

ものだという感じがつくづくいたします。シーア派だからテロをやるとか、イスラムだからどうという問題ではなく、陰にあるのは国の対立でありかつてのヨーロッパ列強支配に対する反感であり、アラブ・イスラエル紛争であり、そのイスラエルをほとんど盲目的に支配してきたアメリカに対する反米感情ということになつてくるような気がいたします。

追記（九月十七日）

七月、クリントン米大統領の仲介により、キアンブ・デービッドで続けられたイスラエルとパレスチナの「最終地位交渉」は、予想された通り、エルサレム問題で難航。東エルサレム併合地域の全面返還に固執するパレスチナ側に対し、バラク首相は同地域のパレスチナ人居住区域をパレスチナ側の「管理」に委ねるなど、これまでの国内的なタブーを破つた譲歩案を呈示しました。またクリントン大統領も、旧市街のムスリム、クリスチヤン両クオーターでのパレスチナ「主権」を呈示するなど、パレスチナ側の主張に予想以上

（ひらやまけんたろう／白鳳大学教授）

（本稿は、二〇〇〇年五月二十五日に行われた研究会での報告内容に、加筆いただいたものです。）